

SANTÉ L'évolution des cancers analysée sur trente ans **P.3**

BAROMÈTRE ÉLECTORAL L'UDC progresse, les Verts reculent **P.17**

PIERRE GABIOUD A 21 ans, les ultratrails ne lui font pas peur **P.15**



SABINE PAPILLOU

Le Nouvelliste

JEUDI 6 JUILLET 2023
WWW.LENOUVELLISTE.CH
N° 155/CHF 3.50/€ 3.50
J.A. - 1950 SION 1

LA MÉTÉO
DU JOUR

EN PLAINE

^ 28° v 14°



À 1500 M

^ 20° v 9°



VITICULTURE

LE VALAIS VEUT-IL D'UN VIN ÉQUITABLE?

La fondation Vitis Aequitas a lancé l'idée d'un label équitable qui assurerait une juste rémunération aux producteurs de raisin. Au début de la chaîne de production du vin, ils sont actuellement les seuls directement touchés par la baisse du prix de la matière première. Mais tous les acteurs ne sont pas emballés par ce projet. **P.2**



SACHA BITTEL/A

MAISON AZUR

UNE MISSION À DÉCOUVRIR

SOINS PALLIATIFS Cent-dix-sept personnes en fin de vie ont été accompagnées et leurs familles soutenues au sein de la structure sédunoise, depuis son ouverture en juin 2022. Le taux d'occupation, de 71%, est en dessous des prévisions du conseil de fondation, mais la mission, elle, est remplie. **P.6**

CULTURE **VISARTE**
VALAIS-WALLIS FÊTE SON DEMI-SIÈCLE

L'association professionnelle des artistes visuels et architectes propose «Da-Là», un projet éclaté dans tout le canton. Visite au Manoir de Martigny. **P.9**



HELOÏSE MARET

RER SUD-LÉMAN «LES TRAVAUX POURRAIENT DÉBUTER EN 2029»

Cyril Pellevat est le Monsieur franco-suisse du Sénat français. Également président du Copil RER Sud-Léman, l'élus de Haute-Savoie livre son analyse des relations transfrontalières. **P.4**



SACHA BITTEL

PUBLICITÉ

SALE SALE SALE 50% SALE

Les offres sont valables jusqu'au 16.7.2023.
Taxe de recyclage anticipée incluse. Vous trouverez les informations et la liste des magasins sur melectronics.ch

m electronics
MIGROS



Clément Friderici (au centre) reprend le garage des mains de son fondateur Roland Gattoni (à droite, avec son épouse Yolande). LDD

Le garage Gattoni passe en mains vaudoises

MONTHEY Une page se tourne au sein de l'économie chablaisienne et pour la société créée en 1964.

L'un des principaux garages du Chablais vient d'être racheté. Gattoni maintenance poids lourds SA passe en mains vaudoises. Spécialisée dans les transports, le levage et la manutention et propriétaire d'un garage poids lourds basé à Tolochenaz (VD), l'entreprise Friderici a officiellement acquis l'entreprise montheysanne en date de lundi 26 juin. «En associant les forces de deux sociétés de tradition familiale, nous consolidons notre position sur le marché», souligne Clément Friderici, directeur général du groupe Friderici Holding.

A 80 ans, Roland Gattoni passe donc la main, lui qui avait créé son garage en 1964, dans la zone industrielle de Monthey. La structure a ensuite déménagé au cœur de la ville (Closillon), il y a quarante ans, les premiers locaux étant devenus trop exigus. Le fondateur de l'entreprise aura passé près de soixante ans aux commandes de son entreprise familiale. Directeur de Friderici services SA, Frédéric Schneider lui succède, avec comme volonté de créer des synergies avec le reste du groupe. «Friderici services SA est la seule entreprise à vouloir pérenniser ce que Roland Gattoni a créé et prolonger l'activité du garage, dans le respect de tout ce qui a été construit», souligne la direction de l'entreprise montheysanne pour expliquer son choix de vente.

FABRICE ZWAHLEN

«Silo 8» joue les prolongations

SAINT-TRIPHON Le spectacle dans la carrière rencontre un fort succès.

La reprise de «Silo 8» à Saint-Triphon est une vraie réussite, se félicite dans un communiqué la compagnie zurichoise Karl's Kühne Gassenschau. Qui annonce la prolongation du spectacle, dans la carrière des Andon-

ces, jusqu'au 30 septembre. Quarante-cinq mille billets ont été écoulés et 31 représentations données de cette création, la plus populaire de la troupe, emmenant les spectateurs au cœur d'un EMS futuriste aussi progressiste qu'effrayant. Le casting romand comprend notamment la comédienne Khany Hamdaoui dans le rôle de Mme Ida et le comédien Karim Slama dans celui méphistophélique du Dr Wolf. La billetterie est ouverte. **SW**

La Maison Azur dresse un premier bilan

SOINS PALLIATIFS La structure sédunoise enregistre un taux d'occupation de 71%, après un an de fonctionnement. Un chiffre au-dessous des prévisions mais qui s'explique.

PAR CHRISTINE.SAVIOZ@LENOUVELLISTE.CH



Patrick Müller et Agnieszka Grosjean Bagnoud codirigent la Maison Azur depuis sa création fin juin 2022. SACHA BITTEL/A

Cent dix-sept patients en situation de soins palliatifs ont été accompagnés à la Maison Azur de Sion en un an. La structure – qui a ouvert ses portes en juin 2022 – enregistre un taux moyen d'occupation de 71%. Un chiffre au-dessous des premières prévisions du conseil de fondation qui avait tablé sur 88%. «La maison n'est pas en péril, mais nous devons être vigilants. Si ce taux devait rester bas, cela pourrait être compliqué pour la suite», remarque Isabelle Millioud, vice-présidente de la Fondation Maison Azur, à l'heure du bilan. La structure, qui dispose de dix lits et emploie une trentaine de personnes, n'est ni un hôpital ni un EMS. Elle offre aux patients souffrant de graves maladies un cadre de vie apaisé dans une ambiance familiale. «Nous considérons le patient comme un être vivant jusqu'à son décès. Ici, c'est une maison de vie», rappelle Agnieszka Grosjean Bagnoud, infirmière-chef et codirectrice.

Soutien indispensable de l'Etat du Valais

De par le statut «hybride» du lieu, les prestations cou-



«Seuls les lits de soins palliatifs à l'hôpital ou à domicile sont reconnus par l'assurance maladie. Le service que nous offrons ne figure pas dans la loi.»

ISABELLE MILLIOUD
VICE-PRÉSIDENTE DE LA FONDATION
MAISON AZUR

vertes par la LAMal sont de 120 francs maximum par journée-malade. «Seuls les lits de soins palliatifs à l'hôpital ou à domicile sont reconnus par l'assurance maladie. Le service que nous offrons ne figure pas dans la loi», explique Isabelle Millioud. La Maison Azur fonctionne ainsi grâce au soutien de l'Etat du Valais qui verse 635 francs par patient et par jour. C'est le seul canton suisse à le faire. «Sans ce soutien, nous ne pourrions pas accomplir notre

mission», reconnaît Isabelle Millioud. La structure reçoit également l'aide financière de l'Association des Amis de la Maison Azur qui compte 250 membres et prend en charge de nombreux coûts non financés par l'assurance maladie. Tous les patients, quel que soit leur statut social, peuvent ainsi être accompagnés. Ils paient uniquement 15 francs par jour, comme à l'hôpital, ce qui correspond à la taxe hôtelière. «Chacun doit pouvoir bénéficier de la maison. Ce n'est pas réservé à des gens aisés», affirme Isabelle Millioud.

Informer les médecins de famille

La direction veut ainsi communiquer davantage sur la mission du lieu, notamment auprès des médecins de famille qui ne dirigent pas facilement les patients vers la structure sédunoise. A ce jour, 25% seulement des personnes accompagnées y viennent par ce biais. Les 75% des malades sont adressés par les hôpitaux. Par ailleurs, aujourd'hui, les patients arrivent tardivement

dans la structure et n'y restent que peu de temps avant de décéder. «Notre mission est que les patients puissent avoir une belle qualité de vie. Il faudrait qu'ils arrivent plus tôt pour que leur état de santé leur permette de bénéficier du cadre de la maison, de l'ambiance chaleureuse», ajoute la codirectrice. Le bouche à oreille commence cependant à se répandre. «Toutes les familles qui sont passées par la maison en parlent positivement. Cette structure fait beaucoup de bien et remplit son rôle d'accompagnement à la perfection», remarque Jean-Daniel Barman, président de l'Association des Amis de la Maison Azur. L'ambiance familiale a par exemple permis à de jeunes enfants de retrouver une complicité avec leur papa malade alors qu'ils n'avaient plus le courage de lui rendre visite à l'hôpital. Des liens forts ont été créés avec l'équipe, au point que la famille est revenue partager des repas dans la structure après le décès de leur proche. «Cela leur a permis de faire leur deuil en douceur», conclut la codirectrice.

PUBLICITÉ

Ouverture estivale du 8 juillet au 20 août 2023



SCAN ME

THYON
4 VALLÉES

www.thyon4vallees.ch